――法制審議会の議論をめぐって――

石崎泰雄

、損害賠償の範囲に関する規定の基本構成

二、予見の主体および時期

三、故意・重過失による債務不履行における損害賠償の範囲の特則の要否

四、損害額の算定基準時の原則規定および損害額の算定ルールについて

- 1 物の引渡債務の不履行に関する填補賠償の損害額の算定基準時に関する規定の要否
- 2 損害賠償額の算定に関する大綱的規定の要否
- ①第三八回会議における議論
- (2)第三分科会 第三回会議における議論

一、損害賠償の範囲に関する規定の基本構成

適用されているというのが現状である。 連してその損害賠償の範囲も重要な項目の一つである。現行法でこれを規律するのは、民法四一六条一項・二項の (債権関係) 改正の核心は、 また、 その規定もその文言のまま適用するには困難があり、 債務不履行による損害賠償とその免責 種々の解釈によって内容が補われ (帰責事由) にあるが、 それと関

害・特別損害という枠組みを基本的には維持しながら、その修正・改善を図るという方向 てきている。 で特別事情に基づく損害の賠償が規律されたものであるとの基本的理解のもとで、これまで判例・実務が運用され 償も認められるものである、ということが示されてはいる。そこで、民法四一六条一項で、 その第一項で、通常生ずべき損害、これが基本的には損害賠償として認められるものであることが示されている。 第二項において、 このように判例・通説・実務的運用がしっかりと定着していることを尊重すると、 当事者の特別の事情の予見可能性があった場合に、 その特別の事情から生じた損害の賠 (甲案:現行法である判 通常損害の賠償 現行法の通常損

見です。」とされており、さらに裁判官の委員からも「特別損害と通常損害の区別というのは維持していただくほ た」とされ、 ういったものが比較的分かりやすいということで、できれば継続した方がいいのではないかという意見が出てい また、 経済界では、 「弁護士会でも、 「通常損害と特別損害という現行のワーディングといいますか、 通常損害と特別損害という従来の考え方を用いて規律するのが 概念といいますか、 いいという意

例

通説の支持)

が考えられる

うが、安定的な運用をしやすいのではないだろうかという気がいたします。」との意見が出されている。

に入るだろうか、よく考えてみないといけないというものもある」と。 に入るということで法律家なら全員の感覚が共通するというものがあると思います。他方、この項目は賠償の範囲 だくまでもない、賠償の範囲に入るかどうかについての詳細な審理等をするまでもない、当然、これは賠償の範囲 おいていくつかの損害項目の主張がある場合に、ある項目については、当事者に、特段、詳しく主張立証していた その根拠として、次のようなきわめて示唆的な点が指摘されている。すなわち、「損害賠償請求訴訟に

に入るかどうか検討を要するというものがあって、これが特別損害にあたるかどうかというものであるとの指摘で これは、法律家であれば、誰でも通常損害になると意見が一致するというものがあり、それとは別に、 賠償範囲

手方がその指摘をする、これに対してさらに請求される側が賠償されるべき範囲に入ることを主張する」と回答さ ちなみに通常損害と特別損害の主張・立証の実務的運用はどのようになっているかという質問が出されたが、そ(5) 自分の損害の主張としては総額はこうだと主張して、実はその中に特別損害が紛れ込んでいるとなると、相 「損害を請求する側にしてみたら、通常損害と特別損害のどちらに該当することになってもいいわ

見すべき損害であるというところで考えるのが、出発点としては望ましいのではないか」とするものである。 いいのかということに疑問を持って」いて、「通常損害というもので考えられているものは予見可能なあるいは予 (乙案) を支持する見解もわずかながらみられる。これは、「通常損害、特別損害という枠組みというのが果たして 一方、 通常損害・特別損害という区分を設けず、予見可能であった損害の賠償を請求することができる旨の規定

契約に固有のルールを組み立ててよいのかどうか、迷うところがあります。むしろ、ここで問題となっているのは か。それを予見可能性というタームで表現しつくすことができるかどうかという点について、疑問を抱くところが 契約の下で考慮したときに、債務者の負担とされるべき損害が賠償されるべきなのだという部分ではないでしょう 同時にやはり、予見可能性だけを基準とすることに不安を抱えており、「予見可能性という概念を中核として

ある」とされている

性の基準で織り込んでいるものもある」というように、予見可能性以外の要素が必要ではないかとする指摘がある れ以外の何らかの要素が必要なのか…やはり予見可能性以外の何らかの基準を必要としているのではない 思います。そこに安心感がある。なおかつ判例の積み重ねがあります。」また、「予見可能性だけで足りるのか、そ(1)) 相当だろうという、 ざいますが、…予見可能イコール通常ではなく、予見可能性以外に公平観念だとか、相当因果関係で、ここまでが そこまで契約の責任として了解していたかどうか」ということであるとその内容が示される いいんだろうかという疑問が最初にあります。…通常損害という言葉に弁護士会として非常に賛成が多いわけでご るいは損害の額の予見をしない例が圧倒的に多い場合に、基準として予見可能性というのが決定的になって本当に んな損害が生じるかということを検討しない契約はかなり多うございます。…現実問題として契約締結時に損害あ -予見可能性という言葉、判断基準に非常な不安を持っております。現実問題として債務不履行が起きた場合にど このように通常損害を廃し、 予見可能性という言葉を契約としての観点から解釈を加え、「単なる予見ではなくて、契約当事者が 何か、そういう予見可能性以外の観念を忍び込ませて、通常というのを使っているんだろうと 予見可能性を中心とした規律とすることには様々な懸念が示される。 か…通常

また、

予見可能性というものによって損害賠償の範囲が拡大されることへの不安から、「特別事情のところに出

ものもある ないと」いけないとして、「契約の責任と了解」から一歩進め、「合意」内容となっていることまで求めようとする 約内容として、そういうリスクを引き受けたということが、きちんと読み取れるぐらいの合意があるということで てくる予見の概念に対して、何か制限すべきではないか」という問題に関しては、「債権者から契約締結段階で言(3) ういうものがすべて損害賠償の範囲に組み込まれるのかというと、必ずしもそうではないのではないか…まさに契 われた事情、 告げられた事情というのは予見可能どころか、債務者が知っている事情という話になりますよね。

るのではないか」とされ、乙案の別案が支持される 予見可能性があるとみなされるので、具体的に予見可能性が問題とされるのは特別損害だ、ということで整理でき 生ずべき損害、と②予見可能であった特別の損害」、とする見解に対して、「乙案の別案、これは弁護士から見ると、 理由から、 何か甲案の別案で、事情を抜いてすっきりさせただけではないか…通常と特別を残して事情を抜くという案につい 条二項の分かりにくさもある程度解消される。そこで、乙案の別案、すなわち、「損害賠償の範囲に関し、 情』を組み込んだものとして捉えると、そのような『損害』を予見の対象とすれば、結論に違いはない。 として捉えると、『事情』と『損害』は区別されない場合もある。区別できる場合でも、『損害』を具体的な『事 次に、「予見の対象を現行法のように『事情』とするか、『損害』とすべきかという点について、『損害』を事実 結構な支持がある」、とか「基本的に予見可能性が基準になるのだけれども、(m) 結論として、予見の対象は『損害』としても別に構わないのではないか」と考えると、現行民法四一六(5) ただ、 通常損害であれば当然 こういう ①通常

即して更に検討する必要があるものとがあるだろうと思います。 そして通常損害・特別損害という枠組みを維持することが、「定型的に捉えられるものと、 そうであるなら、思考経済という観点からも、 より具体的

(都法五十三 - 1])

応 それを区別するということがよろしいのではないか」と指摘される。(8)

のままではわかりにくいものであり、そこに解釈の工夫を持ち込んで様々な解釈が示されているという現状も看過 基本的構成に従いながら、現実の紛争にそれを適用することに習熟してきたという事実を軽視すべきではなかろう。 きであろう できない。 有することができるという部分があるという指摘も傾聴に値する。そうした反面、 この問題に関しては、 現実の問題に直面したとき、 通常損害・特別損害という言葉を維持するとしても、 判例実務がきわめて永い間、 法律家であれば誰でも、 現行民法四一六条のもとで、「通常損害・特別損害」という これは紛うことなく通常損害であるという認識を共 これをよりわかりやすいものへ整理して提示すべ 現行民法四一六条の文言が、そ

損害・特別損害の概念であり、 やはり、 等から債務者が負担すべき範囲のものをいうということになれば、それこそ「基準」がなくなってしまい べき損害を予見可能性という言葉だけですべてカバーできるものなのかどうか問題である。 きる旨の規定にした場合には、乙案の主張者もその他多くの委員・幹事が懸念するように、 乙案のように、 その内容をより具体化できる基準が必要であり、その基底となるのが、これまで積み上げられてきた通常 通常損害・特別損害という言葉を廃してしまって、予見可能であった損害の賠償をすることがで この基本構造を活かした形で、 より精緻なものへと築き上げていくべきであろう。 債務者の負担とされる 当該契約の趣旨 かか ねない。 ·目的

二、予見の主体および時期

損害賠償の範囲の要件としての損害または事情を予見すべき主体および時期については、次のような考え方が

あり得るとして示されている。(9) 債務者が損害回避のための合理的な措置を取らなかった場合には、 【乙案】予見の主体は契約の両当事者とし、予見の時期は契約締結の時とする。そして乙案を採る場合であって 契約締結後に予見可能となった事情又は損害の取扱いについては、【乙—一案】特段の規定を設けないものと 【乙―二案】契約締結後に債務者に予見可能となった事情による損害(又は予見可能となった損害)につき 債権者にとっては予見可能性がなくとも債務者にとって予見可能性があれば、 契約時のリスク分配を重視する考え方をベースとしつつ、債権者保護の観点から、 すなわち、【甲案】予見の主体は債務者とし、 その損害も賠償範囲に含まれる旨の規定とする 予見の時期は債務不履行の時とする 賠償範囲に含める旨の規

定とする、といった案である

考慮に入れないというのはいかがなものだろうかと思います。その点、乙―二案ではそういう問題がある程度は解 案についてもそれなりの根拠はあろうかと思いますけれども、しかし、 乙案を採用しながら、 じ要件を掛けなくてもいいのだろうかというところが、よく分からない気がいたします。 を取らないといけないという要件を掛けるということになりますが、そうすると、契約締結前のものについては 消されているのだろうとは思います。しかし、乙―二案につきましては、契約締結後の事情に対して合理的な措置 とされる。 を支持する意見が、当然のことながら実務家の委員等を中心に表明される。「弁護士会の意見は圧倒的多数が現在. 通説といわれている債務者を基準にして、 現在の判例・通説の考え方である、 裁判官の委員からは、乙案以下に対する理論構成面における疑問が提起される。 予見の主体は債務者とし、 かつ基準時は債務不履行時とするという考え方に賛成している 契約締結後の事情について、 予見の時期は債務不履行の時とする甲案 また、 すなわち、 およそ一切

| 乙一二案を採用することが果たして理論的に一貫しているのかどうかもよく分かりませんし

実際問題として、甲案と乙―二案で具体的にどう違うのかというのがもう一つ理解できない」と。

な事情があれば、そこは債権者のリスク軽減努力の不十分さ等も斟酌することになっていくのではないか」と、賠 者側の履行期に至るまでの事情で、リスクをただ一方的に伝えるだけで自分で何もしなかったとか、そういうよう とすれば け止めはしていますので、まず、本当にそれを覆していいのかというのが一つあると思います。…甲案を支持する 経済界の委員からは、「実際上、現行の裁判実務が甲案で動いているということはかなり重いという受 信義則か何かで具合的妥当性のある賠償範囲まで制限していくことをセットで考える、とりわけ、 債権

務者に予見可能となった事情(又は損害)につき、 これに対し、予見の主体は両当事者であるとし、 特に特別損害が広がりすぎないようにすることの重要性の認識がみられる。 その損害も賠償範囲に含まれる(乙案+乙一二案)との見解を基本的に支持する意見は次のようなものである 債務者が損害回避のための合理的な措置を取らなかった場合に 予見時期は、基本的には契約締結時であるが、契約締結後に債 償範囲の制限の必要性が指摘される

見の主体とし、 スがあるかもしれない…債権者の側が、事情がこう変わってきたので私の損害はこんなに増えますということを債 契約締結のときに予見し得た事情というのを基本に考えるのが、契約の損害賠償としては原則だろう…、 なり広がってしまう可能性がありますので、 っては債務者のみが予見可能であったというような場合に、債務者に損害賠償の責任を負わせてもいいというケー 「予見の主体及び時期のところの問題としては甲案(筆者注:乙案の誤りか)を原則とし、 少し絞りをかけるような表現で乙一二案を併せて採用するというのはどうか」、あるいは、 時期も契約締結時とするのがよい…乙―二案の合理的な措置ということであると、これまた、 相当な措置、 もうちょっと何かいい言葉があるといいのですけれど 両契約の当事者を予 「契約の両当事者が

とき、そのような債務者が、その状況下において当該契約に照らせば、その契約の下でどのような行動をすべきで 損害回避義務の対象になるのか、ならないのかというところがまず問題になるのではないかと思います。 的な措置あるいは相当な措置というのも、損害回避義務が発生することを前提にして、その義務の内容をこのレベ 務者に通知すれば、 います」とし、予見可能性に基づく損害賠償の範囲を相当な範囲に制限する基準を契約の趣旨に還元する。そして、 契約の趣旨からいって相当と評価される場合であれば、恐らく損害賠償の範囲に入るだろうということになると思 新たに判明した事情あるいは新たに債権者から告げられた事情に基づいて予見可能となった損害を回避することが の賠償を自動的にしなければならなくなるという点で大変疑問なところがあります。また、損害回避のための合理 - 契約締結の後にある事情が生じ、 あのレベルと考えましょうと読めるわけですが、後で告げられたことによって新たに分かった事情がそもそも 損害回避行動を取るべきであったのかという観点から問題が捉えられることになる」というように、 突然、 債務者の損害賠償義務がそれ以前よりもうんと重くなってくるというか、その分の損害 契約の時点では認識できなかったけれども、 それを債務者が知ることになった

「契約の趣旨への還元」の内容が明示される。

る考え方(乙案の別案)を採るとまた違った方向性が出てくる。ただその場合でも、 結の時点において、 ところに意識が向けられる。 れる。これに対し、 このような「契約の趣旨」を重視する見解では、予見の主体は両当事者と考えることへとつながりやすいと思わ 予見可能であったものは契約時に覚悟しているものですから、 債権者にとっては予見可能性がなくとも債務者にとって予見可能性があれば、 契約締結時のリスク分配を重視する考え方をベースとしつつ、債権者保護の観点から、 すなわち、「契約時において債務者が予見していた、 それは損害賠償の範囲としていい ここは債権者ではなくて債務者 やはり賠償範囲の制限という 賠償範囲に含め

的な措置を取らなかったという、この言い回しについては疑問を持っております」とされる。 の別案を採用した上で乙―二案を採用する。ただ、乙―二案の表現の仕方については、損害を回避するための合理 担とするのが相当な損害について、賠償の範囲を限る、そのような何らかの原理が必要ではないか」、とし「乙案 理が必要ではないか。…損害に関しては公平という言葉、契約の趣旨・目的若しくは公平に照らして、 だろう。 べきであったと言われるものについて、その全部を賠償の範囲とすることについては疑問があり、 ところが契約を締結してから債務不履行時までに生じた何らかの事情を知った、そのことによって予見す 何らかの制約原 債務者の負

が契約によって決まっている、あるいは契約に還元し得るということについての、それで大丈夫かな、 すけれども、乙―一案については懸念を持つ方々が多い。これはなぜかというと、恐らく契約解釈によってすべて います」とし、また「乙案を採りながら乙―二案を採るのは、整合的ではないのではないかという問題提起なんで は懸念を持たれるという向きがあるのではないかと思います。…相当な措置とか、 りますが、これはいろいろな組合せがあると思います。ただ、一つワーディングの問題なんですけれども、 むのかということが課題になっている…乙―二によって具体的に決めておいて、それを契約に還元するという立場 だろうと思います。 れに犠牲が伴わないだろうか、契約解釈に過重な負担をかけてしまうのではないかという、そういう疑念があるの 翻訳的な言葉かもしれない合理的というのを、もう少し受け入れやすい言葉にするということも考えられるかと思 いか。と申しますのは、それは経済合理人を想定しているかのようで、それについての抵抗感を抱かれる、 な措置という言葉が乙―二案で出てまいりますけれどもこの合理的という言葉がややミスリーディングなのではな あるいは、 「予見の主体や時期については、乙―二案と乙案の別案というのとの組合せもあるかなとは考えてお そこで、契約後の身勝手な行為とか、信義則に反するような行為というのをどうやって取り込 何かほかの言葉に替えて、 あるいはそ 合理的 あるい やや

説明できるという具体的な規律というのが模索されるべきではないか」とされる。 から説明することもできるでしょうし、二元的な立場からも説明することができるということで、 どの立場からも

に照らして相当でない場合については、そこから除外するというような形も一つ考えられるのではないか」とする 趣旨によっては、 後に予見可能となった事情による損害についても、 当事者の予見可能性を問題とするのではなく、 債務者がどの範囲で負担すべき趣旨であったと評価できるのかという規範的な評価がここで問題となっている…両 問題にすべきだということにつながるのかについては、 は基準にするという考え方を採るべきだと思います。ただ、そうすると、それが直ちに、 いうことがあるかもしれない…まず予見可能性を基準として枠をくくり、その上で、例外として契約の趣旨・目的 らなかったというような場合については、 ではありません。 スク分配といっても、ここで通常問題となるのは、具体的なリスク分配合意が当事者間でなされているということ るのではないか…乙案の別案を基本にして、それに乙―二案を組み合わせるという考え方を支持する…契約時のリ この乙案の別案に乙―二案を組み合わせた見解の中で、最も内容的に詰められた見解が、 「契約によるリスク分配を重視すべきであると考え、したがって基本的には契約締結時の認識可能性をまず たとえ予見可能性があったとしても、 むしろそのような具体的合意がない場合に、 賠償の範囲に含まれるということを加えるべきだと思います。 債務者の予見可能性を問題にすれば足りる…そして更に…契約締結 債務者がその損害回避のための措置を取るべきであったのに取 そこまでのリスクを引き受けるべきだったとは 私は疑問を持っており、 契約締結時の当事者の認識等に照らして、 むしろ債務者の予見可能性で足り 両当事者の予見可能性を 次の意見である。 リスクを えないと すな

予見の主体と時期に関する問題も、 債務者の損害賠償の範囲を適切に画定するための道具立てであるということ ものである

の認識が最も重要な点である。 を明示することが重要である を果たすためにいかなる義務を負い、 損害賠償をするのは債務者であり、 いかなる範囲の損害賠償をすべきなのかということを画定できるような基準 契約関係に入った債務者は、 債権者利益 実現

うか。 的視点からの規範的な責任の割り当てということになるのではないか。 重視すればするほどそれは両当事者のリスク分配からは離れていき、 その名宛人は賠償責任者たる債務者であり、予見の主体は債務者であるということに帰するのが適当ではないだろ なってしまうのではないか。 を突き詰めていくと、 契約締結時点における両当事者のリスク分配によって損害賠償の範囲が定まるという考え方は、 それは契約締結時における両当事者による、 やはり、ここには客観的な規範的なリスク分配という視点が重要であり、 つまり、 それ

行為義務であって、 生を回避すべき義務が生ずることになろう。そしてその回避義務は、 いうのは正しいが、 債権者の契約利益を実現すべく少なくともその債務を完了するまでは、 ける予見可能性に限定することは不合理だといえよう。というのは、 契約締結時から債務不履行時までの間に、 契約締結時における予見の主体としては、 その範囲は相当な範囲に限定される。したがって、契約の趣旨・目的に照らして決定されると それでは基準を示すのを放棄したに等しく、ここで重要なのは、 債務者に損害発生の予見可能性があれば、 債務者ということになるが、そうした場合、 いわば「損害賠償の範囲の予定」ということに 結局損害賠償責任者たる債務者に対する客観 債務者は債権者と契約関係に入ることにより、 規範的に債務者に課され期待されうる相当な 信頼関係の渦中に身をおいているのであり、 規範的な評価ということであれば その基準を示すことである。 債務者はその損害の発 契約締結時 その視点を にお

故意・重過失による債務不履行における損害賠償の範囲の特則の要否

この規定の導入に積極的な意見はきわめて少数であり、 の損害の賠償を認めるとするものもみられることから、 である。それぞれ次のような反対の理由が挙げられる。 債務者に債務不履行につき、故意・重過失があった場合に、 その根拠も示されてはいない。 圧倒的多数というか、 そのような規定をおくべきかどうかが議論される。 それもこの「考え方も必ずしも捨て難い」というものであ 他のすべての意見は、理由は様々であるが、 国際的な統一法秩序の規定の中には、

法の場合にはこのような規定が必要な場合もあると思うと。ただ、民法に一般論として書くことまでは主張しない にやるべきではないのか」、「弁護士会は大多数は『設けない』で賛成ですが、消費者委員会のほうから詐欺的な商 との捉え方次第では、 ういう場面における重過失というのはいったい何なのかというところについて、 約しにくいので、とりあえず、これは外しておいて残りで考えようというのが今回のご提案ではないのか」、「こ 思いますので、検討の対象にはなると思うんですが、ただ、余り選択肢を広げてしまいますと、かえって議論が集 おそれもあるのではないか…特に民法は一般法で、ある特定の取引類型に特化されたわけではないので、 その上に債務不履行の故意というのは一体何を対象として、どのようなものをイメージしているのかというこ 民法に消費者概念を入れるとすれば、消費者に対する詐欺的商法の場合についての規定、 十分、 私たちが規定を設けるべきだと考えた際に想定していたのとは違うイメージで受け取られる あり得る考え方だとは思います。 国際的にもそのような考え方を取り込んだものがあると かなり慎重にやらないといけな

いい」、といった具合である。そこで、一応の結論として、「大多数は規定無しでよいという意見であった」とされ(%) ものがそもそも何かというのがよく分からないままでこれを定めるのは、問題がある」、「ここで考えているようにものがそもそも何かというのがよく分からないままでこれを定めるのは、問題がある」、「ここで考えているように いう解釈ができるような工夫をしていただきたいという要請がございました。」、「一般に債務不履行の故意といういう解釈ができるような工夫をしていただきたいという要請がございました。」、「一般に債務不履行の故意という ものかというのが明確でないような状況で導入すべきではあるまい。 規定の導入は見送られることになろう。指摘されるように、ここでの「故意・重過失」というものが、どのような 全損害を賠償させようというのは、かえってどこまでいくのか、よく分からなくて、明文で書くのは避けたほうが

四 損害額の算定基準時の原則規定および損害額の算定ルールについて

1 物の引渡債務の不履行に関する填補賠償の損害額の算定基準時に関する規定の要否

見解が提示された。 これらのいずれかの時点を債権者が任意に選択して請求することができるとする案が、検討されようとしていた。 の他履行が合理的に期待できないとき〈イ〉確定的な履行拒絶 これに関しては、「債権法改正の基本方針」において、実体的多元説の立場から、〈ア〉履行が不可能なとき、そ 物の価格の算定基準時に関しては、最高裁判例において統一的な基準が示されているのではないかとする 相当の期間を定めて履行の催告をし、その期間が徒過したとき〈エ〉契約が解除されたとき、が挙げられ それは、 民法四一六条一項において、 「通常損害」についての基準時が、 (履行期前の履行拒絶を含む)の意思を表明したと そして、

のある場合には二項において「特別損害」について基準時が、それぞれ優先順位とともに捉えられているとするも

のである。

必要はないと、こういうことで、一応、一致した」とされた。 がどうかという判例法理自体、そういうものがあるのかということについて、私自身は疑問を持っている」という(空) 意見でした。」とされる。また、「ここは規定を設けないほうがいいのではないか…物の引渡債務についての基準時 求権が発生した時点とする旨の判例法理もあるように解されるので、そのような規定を設ける方が望ましいという の意見が一致した。たとえば、経済界の委員からは、「設ける必要はないのではないかという議論が大勢であった」、 ように、設けないことに一致しており、「この部会の委員幹事の間では填補賠償算定基準時に関する規定は設ける 弁護士会では、「多数は賛成でございますが、有力単位会の一つが填補賠償における損害額の算定基準について請 このような状況において、いかなる方向が妥当かであるが、当初の検討案はすべて廃され、設けないことに議論

指摘があることをも考慮すると妥当な結論だと思われる。 「債権者が任意に基準時を選択できる」との規定が設けられないということであり、 この結果、規定は設けられないということになるであろう。当初目論まれていた、実体的多元説を背景とした 判例における準則があるとの

2 損害賠償額の算定に関する大綱的規定の要否

方があるが、このような規定を設ける提案に関して議論がなされる。 いれば債権者が得られたであろう経済的地位を確保させることを内容とすべきである旨の規定を設ける」との考え 損害賠償額の算定に関する大綱的規定として、たとえば、「損害賠償額の算定にあたっては、 契約が履行されて

債務不履行による損害賠償の範囲

(1) 第三八回会議における議論

いかもしれない」と、否定的意見である。 ということなんですが、いかがなんでしょうか…一部だけ挙げると、他のタイプの損害賠償は日本民法は認めない をあまり念頭においていない議論だった…損害賠償にはこんなタイプがあります。前向き、後ろ向き、横向きと三 かのような反対解釈になるリスクだけが残るのであれば、こんな事柄は教科書にお任せしましょうというほうがい というにとどまっている。また、「今までの議論は、医療過誤だとか安全配慮義務だといった、 た。ただ一つ、得べかりし利益については当然入るのだから、それを明示したらどうかという意見はありました。 のである。それは次のような意見である。すなわち、「経済界の内部で議論したところ…この規定を設けることに つありますということを注意喚起するような条文を置いたほうがいいということであれば、 ついては余り賛同する意見はございませんでした。」弁護士会でも、「ほとんどが設ける必要はないという意見でし(キイ) まず、第三八回会議における議論状況からみていきたいが、その意見の大勢は、「設ける必要はない」とするも 置いてもいいでしょう いわゆる拡大損害

ります。…この種の規定は積極的に設ける方向で考えてみたほうがいいのではないか」というものである。 いう言葉と信頼利益という言葉は使わないほうがいい…ドイツの二〇〇一年改正で入った二八四条という条文があ 仮によいということであれば、両方書いておくべきではなかろうか、…大綱的な規定を置く場合でも、履行利益と これに対し、唯一の賛成意見は、「債務不履行の賠償の方向性ということで、正、 逆の両方があるということが

めていただく」こととされた。 (48) そこで、一応の結論としては、「分科会で少し検討いただいた上で、それを見て部会で最終的にどうするかを決

(2) 第三分科会 第三回会議における議論

のも があって、 いか」との疑問も示される。そして「信頼利益か履行利益かという項目の話というのは、(②) ではないか」とされる。また、他の幹事からは「履行利益か信頼利益かという形できれいに区別できないのではな 余りに大綱的で、その意味するところも逆に曖昧といいますか、場合によって都合のよい結論を導くだけになるの かったときの状態と、 困難ではないかという認識を持っており、結論としては設けないという考えでいいのではないか…債務不履行がな 必ずしも固まっていないものもあったりするので、少なくとも損害内容の緻密化の方向だけは目指さないほうがい ってしまいます。 必要はない、 なわち、 のがありますという損害のリストを全部挙げていかなければいけないということになりかねない。 弁護士会の意見では、「このような大綱的規定であれ、ここに記載されているような形での規定を設ける 同時に大綱的なこのような条文がありますと、その両者の関係は論理的には非常に理解困難なものにな つまり…反対であるというのがほぼ一致した意見です。」とされ、 そう考えますと、結論としてはなくても良いのではないか」、あるいは「損害にはこういう種類(3) より踏み込んだ議論がなされたが、やはり否定論が多い。それらは次のような意見である。 現実に起こった状態の差額を調整するような規定になるのかもしれませんけれども、 当の委員も 本来、 「規定を設けることは 予見可能性の条文 それ

部分が狭きに失するのではないか…債務不履行の内容によって契約の実現そのものに向けられたものば 容の批判として次のような意見が示される。すなわち「契約が履行されていれば債権者が得られたであろうという そして、現在、「素案または仮案」のようなものとして挙げられている「大綱的規定」案に対して、具体的な内 大綱的というならば、 債務や義務が履行されたならばあったであろう地位ということで、 かりでない

得るかというのは、そこがそれだけではどうだろうか」と。 (bb) 的な損害であったりということになる…しかし、そのことが何らかの大綱であったとしても、指針的な意味を持ち ば自己決定の確保に向けられたら、 自己決定が確保されたならばどのような状態であったかというのが、

これら否定論の根底には、規定を設けることが困難ではないかとの認識があるのではないかと思われる 一方、肯定論としては唯一、次のような意見が出される。すなわち、「履行利益についても、 それが指針として

結する前の状態に戻すという二つの方向があるのだということを示すというだけの条文になると思います。そして いいのではないか…債務が履行されたならば得られたであろう状態を実現するという方向と、それから、契約を締 ないか…実際の裁判で法律にない概念が使われるということは、それなりに実務的な有用性があるということだと(∞) 思いますので、もう少し、実際の裁判で行われている判断が理解できるような手掛かりになるものがあったほうが 賠償額算定の判断基準にはなっている。契約あるいは債務が履行されたならば得られたであろう利益という形で、 一応、指針にはなっていると思う…主張を展開する上で、大綱的な基準があったほうが主張・立証しやすいのでは

るということでよろしいのではないか」との意見も出され、第三分科会の結論としては、「大綱的な規定で現状を(se) もいいという考え方があるという整理」がなされた。 全てカバーできるような適切な文言がもし見付かるのであれば、それを入れてもいいという考え方と、特になくて このような肯定論もあることから、大綱的な規定で「もし本当に良いものが見付かるのならば、それは追及なさ 前者が拡大損害をカバーできるような表現を考える。」と。

したうえで、 したがって、本テーマに関し、 結論が導かれていくということになろう。 新たな民法 (債権関係) 部会資料の中で、原案が示され、 それを「部会」 で議論

1 W e b 資料 法制審議会 民法(債権関係)部会 第三八回会議 議事録 (平成二三年一二月二〇日) (佐成実委員) 二

 $\widehat{2}$ 審議会 「第三八回 議事録 (中井康之委員) 六頁。

頁。

以下、審議会「第三八回

議事録」として引用する

3 審議会 「第三八回 議事録」 (村上正敏委員) 一一頁。

 $\widehat{4}$ 審議会 |第三八回 議事録 (村上委員) 一一頁。

 $\widehat{5}$ 審議会 第三八回 議事録」 (道垣内弘人幹事)四頁。

6 審議会 第三八回 議事録 (岡崎克彦幹事) 四頁

 $\widehat{7}$ 審議会 第三八回 議事録 (潮見佳男幹事)一〇頁

8 審議会 審議会 第三八回 第三八回 議事録」 議事録」 (潮見幹事) 五頁。 (潮見幹事) 五頁。

10 9 審議会 第三八回 議事録 (岡正晶委員) 一八頁。

11 審議会 第三八回 議事録 (中田裕康委員) 七頁。

12 審議会 第三八回 議事録 (能見義久委員) 八頁。

14 13 審議会 審議会 第三八回 第三八回 議事録 議事録」 (松本恒雄委員) 一 (岡委員) 一九頁。 一九頁。

15 審議会 第三八回 議事録」 (山本敬三幹事) 七—八頁。

17 16 審議会 |第三八回 議事録」 (鹿野菜穂子幹事) 九頁。

審議会

第三八回

議事録」

(岡委員) 一九頁。

18 「第三八回 議事録」

(鹿野幹事) 一四頁。

の改正に関する論点の検討(6)三頁以下。

審議会

20 19 審議会 民法 (債権関係) |第三八回 部会資料 議事録」 一四・民法 (中井委員) (債権関係)

21 審議会 第三八回 議事録」 (村上委員) 一一——二頁。

審議会

|第三八回

議事録

(佐成委員)

一五頁

債務不履行による損害賠償の範囲

六六

- $\widehat{23}$ 第三八回 議事録 能見委員
- 24
- 議事録 (松本委員 一二頁。
- $\widehat{25}$ 審議会 議事録」 (潮見幹事 一七頁。
- $\widehat{26}$ 審議会 第三八回 議事録 (中井委員) 六—七頁。
- $\widehat{27}$ 審議会 議事録 (中井委員) 一〇頁。
- 28 審議会 議事録」 (中田委員) 七頁。
- 29 審議会 議事録」 (中田委員) 一七頁。

30

審議会

第三八回

議事録

(鹿野幹事) 九—一〇頁。

- 31 審議会 第三八回 議事録」 (松岡久和委員) 二二頁。
- 32 審議会 第三八回 議事録」 (中田委員) 二二頁。
- 33 審議会 第三八回 議事録 (潮見幹事) 二二一頁。
- 35 34 審議会 第三八回 議事録」 議事録」 (岡委員) 二二三頁。

審議会

第三八回

36 審議会 第三八回 議事録」 (野村豊弘委員) 二二—二三頁

(松本委員) 二二頁

- 37 審議会「第三八回 議事録」 (鎌田薫部会長) 二三頁
- 38 「債権法)改正検討委員会編・詳解 債権法改正の基本方針Ⅱ 石崎泰雄「損害賠償額算定の基準時に関する最高裁判例にみる統一基準」 民法(債権法)改正検討委員会編・債権法改正の基本方針 (商事法務、 (商事法務、 二〇〇九年)二七〇頁以下。 二〇〇九年)一四〇頁。より詳しくは、 (判例時報、二○七四号) (二○一○年) 三頁 民法
- $\widehat{40}$ $\widehat{39}$ 審議会「第三八回 議事録 (佐成委員) 二三頁
- 41 審議会 「第三八回 議事録」 (岡委員) 二三頁
- 42 審議会 |第三八回 議事録 (潮見幹事) 二三頁
- 43 審議会 第三八回 議事録 (鎌田部会長)二三―二四頁
- 44 審議会 議事録 (佐成委員) 二四頁
- $\widehat{46}$ 45 第三八回 議事録 議事録 (松本委員) 二五頁 (中井委員) 二五頁。
- 議事録 (潮見幹事) 二四頁

- (48) 審議会「第三八回 議事録」(鎌田部会長) 二五頁。
- $\widehat{49}$ 録」として引用する。 法制審議会 民法 (債権関係) 部会 第三部会第三回会議 (平成二四年四月二四日)。 以下、第三分科会「第三回 議事
- (5) 第三分科会「第三回 議事録」(中井委員)二二頁。
- (51) 第三分科会「第三回 議事録」(中井委員) 二三頁。
- (52) 第三分科会「第三回 議事録」(深山雅也幹事)二四頁。
- (3) 第三分科会「第三回 議事録」(道垣内幹事) 二五頁。
- (5) 第三分科会「第三回 議事録」(沖野眞巳幹事)二三頁。(54) 第三分科会「第三回 議事録」(鎌田部会長)二三頁。
- (56) 第三分科会「第三回 議事録」(内田委員)二五頁。(56) 第三分科会「第三回 議事録」(内田貴委員)二四頁。
- (58) 第三分科会「第三回 議事録」(内田委員)二六頁。(57) 第三分科会「第三回 議事録」(内田委員)二五頁。
- (6) 第三分科会「第三回 議事録」(松本分科会長)二六頁。(5) 第三分科会「第三回 議事録」(山野目章夫幹事)二六頁。